
Ein Glaubensbekenntnis 
zur Gedenkstunde am 18. Dezember 2018 

Brandanschlag „Habermeierhaus“ 
Gesprochen von Pfarrer Arne Langbein und Dekan Hans Amann 

  
 

Ich wage zu glauben 

an Dich, Du GOTT der LIEBE 
und der Menschenfreundlichkeit  

  
Ich will nicht glauben 

an das Recht des Stärkeren, 
an die Sprache der Waffen, 

an die Macht des Mächtigen. 
  

Sondern: ich will glauben 
an das Recht des Menschen, 

an die offene Hand, 
die ich dem Anderen entgegenstrecke 

oder an die Hand,  
die mir entgegengestreckt wird, 

an die Macht der Gewaltlosigkeit. 
  

Ich will nicht glauben, 
an Rasse und Reichtum, 

an Vorrechte, 
an die verfestigte Ordnung. 

  
Sondern: ich will glauben, 

dass alle Menschen MENSCHEN sind, 
Gottes Ebenbild von Urbeginn an, 

ohne Unterschiede der Farbe oder Rasse, 
dass die Ordnung der Macht  

und das Unrecht 
Unordnung sind. 
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Ich will nicht glauben, 
dass ich nichts damit zu tun habe, 

mit dem, was fern von mir geschieht. 
  

Sondern: ich will glauben,  
dass die ganze Welt meine Wohnung ist 

und das Feld, das ich bestelle, 
dass alle ernten, was alle gesät haben. 

  
Ich will nicht glauben, 

dass ich Unterdrückung 
dort bekämpfen kann, 

wenn ich hier und heute 
Unrecht bestehen lasse. 

  
Sondern: ich will glauben, 

dass es nur ein Recht gibt hier oder dort, 
dass ich selbst nicht frei bin, 

solange noch ein Mensch ein Sklave ist. 
  

Ich will nicht glauben, 
dass Krieg, Zerstörung und Hunger 

unvermeidlich sind 
und Friede unerreichbar ist. 

  
Sondern: ich will glauben, 

dass es viele kleine Taten gibt, 
die eine scheinbar machtlose Liebe haben, 
durch die Frieden auf Erden möglich wird. 
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Ich will nicht glauben, 
dass alle Mühe vergebens ist. 

Ich will nicht glauben, 
dass der Traum der Menschen 
nur ein Traum bleiben wird; 

dass der Tod das Ende ist.  
  

Sondern: 

 ich wage zu glauben, 

allezeit und trotz allem, 

an den neuen Menschen. 

  
Ich wage zu glauben 

an GOTTES eigenen Traum: 

Ein neuer Himmel, eine neue Erde, 
wo Gerechtigkeit und Friede wohnen werden. 

  

Ich wage zu glauben 

an den Menschensohn JESUS CHRISTUS, 
den GOTT uns zu unserer Erlösung gesandt hat. 

  
Ich wage zu glauben 

an den HEILIGEN GEIST,   

der uns durch Jesus Christus verheißen ist, 

und der mit uns sein will 

bis an unser Ende in GOTT 

und wir in seinem Frieden leben! 



 İnanç 
18 Aralık 2018 Tarihindeki Anma Töreni  

Habermeier Evi’nin kundaklanması 
Papaz Arne Langbein ve Dekan Hans Amann’ın konuşması 

 

Bütün gücümle inanmak istiyorum  
Sana, Tanrım senin sevgine ve hayrına. 

 
 

Güçlülerin haklı olmalarına, 
Silahların konuşmasına, 

Gücüne güç katanlara, 
İnanmak istemiyorum 

  
 

İnsan haklarına, 
başkasına kol kanat geren ellerime 
ya da bana kol kanat geren ellere, 

Şiddetin yok olmasına, 
İşte ancak buna inanmak isterim. 

 
  

ırk ve servete, 
ayrımcılıklara, 
katı kurallara. 

İnanmak istemiyorum, 
 
  
 

insanların insan olduklarına, 
renk ve ırk ayrımı yapılmadan, 
Tanrının yarattığı ilk anlar gibi, 

kuralların güç kazanmasına ve haksızlığın kurallara 
aykırı olmasına. 

                         İşte ancak buna inanmak isterim. 
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benden uzakta olan olayların  
beni ilgilendirmediğine. 

İnanmak istemiyorum, 
  

Bütün dünyanın benim evim olduğuna, 
ne dikersem birlikte hasat edeceğimize 

İşte ancak buna inanmak isterim.  
 

bugün kendi bulunduğu yerde haksızlığa izin verenin, 
 başka yerlerde yapılan zulümleri ben durdurabilirim 

diyene  
 İnanmak istemiyorum, 

 
 

Eğer hala bir insan köle ise  
ve burda veya orda tek bir güç varsa,  

ben de özgür değilim 
İşte ancak buna inanmak isterim. 

 
Savaşın, tahribatın ve açlığın durdurulamayacağına, 

barışın sağlanamayacağına. 

İnanmak istemiyorum. 
  

Gücünü küçümsediğiniz ufak tefek sevgiyle yapılan 
davranışlar bile dünyada barışı sağlayabileceğine. 

İşte ancak buna inanmak isterim. 
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Bütün çabaların boşuna olduğuna,  
insanların hayallerinin hayal olarak kalmasına,  

ölümle de biteceğine  
İnanmak istemiyorum,  

 
Bütün zamanlara ve herkese rağman,  

yeni nesillere 
İşte ancak buna inanmak isterim. 

  
Tanrının istediği gibi: 

Adaletin ve barışın hakim olduğu, 
yeni bir sema, yeni bir dünyaya, 

Bütün gücümle inanmak istiyorum 

  

Bütün gücümle inanmak istiyorum  
Tanrının kurtarıcı olarak gönderdiği İsa Mesih‘in 

insanoğullarına. 
  

Bütün gücümle inanmak istiyorum,  
kutsal ruha,  

Vaadlerini İsa Mesih aracılığıyla gönderen  
ve son yolculuğumza kadar bizimle  

olmak isteyen Tanrımıza 
 ve onun huzuruyla yaşamaya  

inanmak istiyorum.   
 

 


